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Exposiciones del III Encuentro 
Internacional de Observatorios 
Audiovisuales
“Economía y Regulación del sector audiovisual” – Primer día

Mesa de Apertura del III Encuentro | Autoridades del INCAA 
y organismos nacionales

Nicolás Batlle | Presidente del Instituto 
Nacional de Cine y Artes Audiovisuales 
(INCAA)

“Celebramos la continuidad del Encuentro Internacional de Observatorios 
Audiovisuales. Estos eventos se enriquecen, se profundizan, adquieren la 
envergadura necesaria cuando tienen continuidad. Es un espacio de reflexión. 
Tener datos certeros que nos permitan tener un diagnóstico claro para 
generar políticas públicas para el desarrollo del audiovisual. Saber hacia dónde 
queremos y necesitamos ir”. 

“Celebro que una de las mesas principales son los proyectos de ley existentes. 
Poner en valor lo que fue el año pasado la prórroga por 50 años de las 
asignaciones específicas a la cultura. Ese objetivo que finalmente se logró. 
Nos devolvió al lugar en el que estábamos. Este año volveremos al Congreso 
en términos regulatorios, tributarios, cuota de pantalla, para que el audiovisual 
pueda avanzar decididamente en los próximos años”.
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Sebastián Laino | Director Nacional 
de Promoción del Turismo, Deportes, 
Industrias Culturales y Servicios basados 
en el Conocimiento de la Subsecretaría 
de Promoción del Comercio e Inversiones 
dependiente de la Secretaría de Relaciones 
Económicas Internacionales del Ministerio de 
Relaciones Exteriores y Culto de Argentina.

“Hace dos años estamos trabajando con el Observatorio INCAA construyendo 
una Agenda. Y podemos trabajar conjuntamente. Construir espacios de 
diálogos internacionales donde Argentina a través de la diplomacia vinculada 
con las industrias culturales, permitan construir y desarrollar políticas públicas. 
Podemos promover las buenas prácticas. La promoción de nuestras industrias 
culturales es también  la promoción y la proyección de la imagen de Argentina 
en el mundo”. 

Julia Houllé | Directora nacional de 
Planificación y Seguimiento de Gestión del 
Ministerio de Cultura de la Nación.

“Valoramos el poner en valor la producción de información para generar 
políticas públicas. Presentamos hace pocos días la encuesta nacional de 
consumos culturales. Mapa de Las transformaciones de los  hábitos y los 
consumos culturales de los argentinas/os”. 
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Gabriel Rojze | Rector de la Escuela 
Nacional de Experimentación y Realización 
Cinematográfica (ENERC).
 

“Celebramos que la escuela participe. Hoy ser productor es tener buena 
información para tomar las decisiones correctas. Nadie dudaría hoy que 
exportar es algo bueno en la industria audiovisual”.

a. Mesa Panorama Europeo

Juliette Lécuyer |  Analista de información 
internacional en Unifrance
 «Las cifras de exportaciones televisivas de 
Francia»

“Unifrance es el organismo es el encargado de la promoción del cine y del 
audiovisual de Francia a nivel intenacional. Apoyo a la exportación, seguimiento 
de la performance, presencia en festivales, inteligencia económica, 
sensibilización sobre los retos de la creación francesa. Juliette presenta las 
cifras de exportación televisadas de Francia”.
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“También trabaja sobre Inteligencia sobre contenidos audiovisuales. Genera 
Indicador de difusión de contenido francés en televisión por género/territorio 
por mes / anual y por país en una dimensión económica de 375 millones de 
euros (cifras 2022)”.

“Los mercados de mayor venta son  Alemania, Irlanda y Reino Unido e Italia. 
Luego España, Bélgica, Suiza y actualmente han incrementado China y EEUU. 
Cuando se vende a EEUU muchas van a America Latina. Un género importante 
es la Animacion con un 33%.
“Ver y estudiar las cifras de difusión y exportación es importante para entender 
y ayudar la competitividad nacional, comprender los riesgos actuales de 
la economía audiovisual, implementar herramientas para el desarrollo, la 
influencia, la proyección de las visiones y actividad de UNIFRANCE”. 

“El trabajo de UNIFRANCE ayuda a la competitividad nacional”.

El sitio web es: Unifrance.org

Francisco Cabrera |  Analista jurídico del 
Observatorio Europeo del Audiovisual 
«Los servicios VOD y las obligaciones de 
promoción de obras audiovisuales en la 
Unión Europea»

“Como la UE promueve la producción y distribución de obras europeas. El lema 
de Unión Europea: “Unida en la diversidad”. El Instrumento jurídico principal es 
la Directiva (UE). Da un marco jurídico general que tiene que ser introducido en 
la legislación de cada país miembro. Principio de armonización mínima: dentro 
de ese marco cada país puede hace más o menos lo que quiera”. 

https://www.unifrance.org/
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“La Directiva UE de servicios de comunicación audiovisual: Regula la libertad de 
recepción y retrasmisión de los servicios de televisión, video bajo demanda y 
plataformas de intercambio de videos.  Abarca temas como principios generales, 
incitación al odio, accesibilidad para las personas con discapacidad, principio 
de jurisdicción, grandes acontecimientos, comunicaciones comerciales , 
protección de los menores y promoción y distribución de obras europeas”.

“Hay tres formas que interviene la UE: Cuotas, Prominencia, Obligaciones 
Financieras. Opera las Obligaciones para canales de TV (ARTICULOS 16-17) & 
Obligaciones para servicios bajo demanda (art.13)”

“La directiva busca promover la diversidad cultural. El objetivo final es la 
diversidad cultural en Europa a través de la promoción y distribución de obras 
europeas”.
“La directiva UE de servicios de comunicación audiovisual es una directiva de 
armonización mínima. En el art. 4 Los Estados miembros tendrán la facultad de 
exigir a los prestadores de servicio de comunicación sujetos a su jurisdicción el 
cumplimiento de normas más estrictas o detalladas en los ámbitos coordinados 
por la presente Directiva, siempre y cuando dichas normas sean conformes al 
Derecho de la Unión”.

b. Mesa Nueva regulación del Cine y el Audiovisual

Diego Rossi | Asesor del Diputado Carro. Comisión de Comunicaciones e 
Informática en la Cámara de Diputados de la Nación Argentina Presidente
«Políticas de comunicación y cultura relativas a plataformas digitales»

“Señala el problema que la digitalización trajo a la recaudación tributaria para 
fondear las políticas culturales, y rescata el concepto de “obsolescencia 
normativa programada”. Marca la necesidad de encuadrar los servicios de 
comunicación audiovisual como tales y de defender la industria audiovisual 
como proyecto comunitario intergeneracional, colectivo, que requiere de 
inversión (y no gasto) público. El proyecto evita definir cómo se distribuirían 
los recursos captados por el proyecto de ley aunque entiende que, definidos 
como Servicios de Comunicación Audiovisual, la distribución sería según los 
parámetros establecidos por la Ley de Servicios de Comunicación Audiovisual. 
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Resalta la vinculación entre comunicación y cultura a partir de objetivos claros 
y de la sinergia con políticas públicas afines, y que el proyecto de Carro apunta 
en ese sentido. En principio, al definir la jurisdicción nacional y la potestad para 
regular, gravar, fomentar y tutelar los derechos de las audiencias. Señala la 
dificultad de ser un mercado chico y de ahí la necesidad del abordaje regional. 
Apunta como adversarios del proyecto a los “ortodoxos de la economía” y la 
necesidad de hablar con quienes no nos comprenden para darle viabilidad al 
proyecto, que busca evitar el “extractivismo cultural” y establecer una justa 
distribución “de utilidades y dividendos”. Menciona la necesidad de “cuotas 
de pantalla y fomentos federales”. Por último, advierte sobre la disputa por los 
fondos con el lobby TIC, que los pretende para conectividad, como “en Europa 
y otros países”.

Enlace al proyecto Carro (3951-D-2022):
https://wwwf4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/
PDF2022/TP2022/3951-D-2022.pdf

Verónica Vidarte Asorey | asesora de la Diputada Florencia Lampreabe
«Proyecto de ley Fondo Audiovisual Federal» 

“Para empezar, señala la dificultad para juntar el quorum. Ocho proyectos 
presentados con estado parlamentario, uno de los cuales es el del Fondo 
Federal Audiovisual, en la Comisión de Comunicaciones e informática, en 
particular atendiendo al proceso de digitalización. El proyecto en cuestión 
se propone regular las plataformas para fomentar integralmente la industria 
audiovisual argentina, con una mirada federal y una mirada de derechos e 
interculturalidad. Menciona el antecedente de regulación de la Unión Europea, 
como necesidad de potenciar la fuerza de los Estados Nacionales ante los 
gigantes digitales, y de armonizar regulaciones regionales (en particular en 
la nuestra) e internacionales. El proyecto define los servicios audiovisuales 
digitales, y diferencia los nacionales de los extranjeros. Propone evitar los 
impuestos indirectos (sobre los usuarios) e ir por la vía de los impuestos 
directos (sobre la facturación de las empresas prestadoras). Señala que las 
empresas de servicios digitales extranjera, las grandes plataformas, tienden 
a tener esquemas de negocios apuntalados en la elusión impositiva, basados 
en guaridas fiscales. El proyecto propone gravar con un 5% la facturación 

https://wwwf4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/3951-D-2022.pdf
https://wwwf4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/3951-D-2022.pdf
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bruta en el territorio nacional, y dedicar los fondos no sólo para el fomento 
de contenidos sino para fortalecer la industria en todos sus niveles, con una 
mirada de género y federal: el 60% de los recursos se dedica a proyectos fuera 
del AMBA. El INCAA recibiría un 25% de la autoridad de aplicación, el ENACOM, 
en línea con la Ley de Servicios de Comunicación Audiovisual. El cobro es en 
moneda nacional, en atención a la escasez de dólares. También con cuota de 
pantalla (de un 25% de contenidos audiovisuales de realización nacional, de 
los cuales la mitad deben ser de producción independientes) y de catálogo de 
audio a demanda (30%). Menciona el estado parlamentario de los proyectos del 
Diputado Carro y la Diputada Pedrali (EAN) y los define como “absolutamente 
compatibles”, y en particular destaca coincidencias con la mirada del Diputado 
Carro y la necesidad de declarar a los servicios de comunicación audiovisual 
y digitales como servicios públicos. Por último, señala la necesidad de ejercer 
presión sobre los diputados para que den quorum y legislen”.

Enlace al proyecto Lampreabe (5735-D-2022):
https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/
TP2022/5735-D-2022.pdf

Julio Raffo | asesor del Espacio Audiovisual 
Nacional (EAN), presenta el Proyecto de 
ley federal para la producción y la industria 
audiovisual, presentado por la Diputada 
Gabriela Pedrali.
«Es urgente actualizar la Ley de Cine. El 
Proyecto EAN»

“Manifiesta el apoyo del EAN, y agradece, por el proyecto del diputado Carro. 
También al proyecto de Caja Complementaria, de la Multisectorial. Marca que 
el proyecto del EAN obliga al INCAA a distribuir recursos con criterio federal, 
aportando recursos para las provincias con un piso del 25%.  También asigna 

https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/5735-D-2022.pdf
https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/5735-D-2022.pdf
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un piso mínimo del presupuesto del INCAA al “cine de bajo presupuesto o cine 
experimental, cine de las comunidades indígenas, cine  social, cine documental”. 
Destaca que incluye cuotas de género; a los videojuegos; y también una cuota 
de pantalla para las plataformas (menciona el artículo vigente 67 de la Ley de 
Servicios de Comunicación Audiovisual). Recursos nuevos a partir de extender 
a las plataformas la lógica de los tickets de sala y alquiler de videos: a partir del 
21% del IVA que pagan los contribuyentes, 11% para el fisco y 10% deducible 
como aporte al Fondo de Fomento Cinematográfico. Señala la necesidad de 
empujar los proyectos para que salgan”.

Enlace al proyecto EAN/Pedrali (6716-D-2022):
https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/
TP2022/6716-D-2022.pdf

Guillermo Tello | Coordinador General de 
la Multisectorial Audiovisual, presenta el 
Proyecto de Ley de Caja Complementaria 
para las trabajadoras y trabajadores de la 
industria audiovisual nacional, una propuesta 
legislativa de la Multisectorial, presentada 
por los diputados de extracción sindical 
Hugo Yasky y Vanesa Siley.
«Seguridad Social para las/os Trabajadoras/
es de la Industria Audiovisuales»

 
“Antecedentes: el sector Audiovisual: 6º agregador de valor de la economía, pero 
con 55% registrado, 29% no registrado y 16% no asalariado. La temporalidad, 
discontinuidad y pluriempleo como problemáticas a abordar con el proyecto, a 
través de una Caja complementaria que brinde seguridad social entre empleo 
y empleo. Propone una asistencia de hasta tres salarios mínimos vitales y 
móviles, por un período máximo de seis meses. Se financia con el aporte de 
los negocios anexos y conexos de privado (seis o siete veces superior a la 
recaudación por tickets), sin costo fiscal para el Estado. Propone distribuir los 
fondos con un 60% como Caja de Asistencia para trabajadores y trabajadoras; 

https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/6716-D-2022.pdf
https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/6716-D-2022.pdf


Informe de Evaluación 
del III Encuentro

un 25% extra para el Fondo de Fomento Cinematográfico y un 15% a la 
creación de salas cinematográficas en cada región cultural, incentivando la 
federalización. Busca desarrollar aún más el mercado interno con la creación de 
nuevas pantallas. Destaca el “entusiasmo” de la Multisectorial con la viabilidad 
parlamentaria de los proyectos”.

Enlace al proyecto Multisectorial/Yasky-Siley (6684-D-2022): 
https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/
TP2022/6684-D-2022.pdf

c. Mesa Panorama Federal 

Sergio F. Romero | Vicepresidente 
FILMANDES Clúster Audiovisual Mendoza
«Cash Rebate como herramienta de 
atracción de inversiones. El estado de la 
cuestión en Argentina» 

 
“El desarrollo federal tiene que ver con la posibilidad de generar políticas. 
Actualmente trabajamos en cash rebate provincial. Ya está aprobada su 
primera etapa y empieza a implementarse. Hay un dialogo con productores 
para generar propiedad intelectual. Mendoza tiene amplitud de montos de 
cash rebate y de convocatoria”. 

“En nuestra estrategias de formación buscamos que el talento quede 
disponible en la región luego de su participación en producciones fomentadas 
en Mendoza”.

https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/6684-D-2022.pdf
https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2022/PDF2022/TP2022/6684-D-2022.pdf
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Paula Zupnik | Gerenta de BA Audiovisual
«La ciudad de Buenos Aires es un estudio a 
cielo abierto» 

“Medidas de incentivo. CABA impulsa al sector audiovisual a través de ejes de 
trabajo: “Capacitación federal a los profesionales de la industria. Capacitando 
al sector video juego. Hacemos acompañamiento a proyectos en etapa de 
incubadora con mentores profesionales”. 

“Trabajamos en lo que es exhibición a través de centros culturales de la ciudad 
en los que si damos cine. Tenemos la única sala de cine documental en el 
Centro Cultural San Martin, sala DOC”. 

“Fomentar la promoción de la ciudad como set e interés turístico, y fomentar la 
atracción de inversiones internacionales a nuestra ciudad. Desde el Ministerio 
de cultura y nuestra comisión de filmaciones que tiene pocos años sacamos una 
primera edición de Cash Rebate de la ciudad que es con un 20% de devolución 
de gastos para producciones nacionales con acuerdo internacional. Tope hasta 
75 millones, de 34 proyectos se eligieron 12. Estamos en etapa de rendiciones. 
Rodajes o series en una primera instancia. Nos dio impulso el generar empleo 
directo e indirecto en la ciudad”. 

“Nuestro sistema BAset donde se gestionan permisos de rodaje y 
acompañamiento en diversas gestiones de trabajo”.
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Facundo Morales | Presidente Instituto de 
Artes Audiovisuales de Jujuy
«El aporte federal al futuro de la industria 
audiovisual argentina» 

“Remarca la importancia que tiene para aportar las mesas federales  al futuro 
de la industria audiovisual Argentina”. 

“Entre las actividades que desarrolla el Instituto de artes audiovisuales de Jujuy 
a partir de Lay audiovisual de la provincia de Jujuy (año 2022), se encuentra 
el Festival Internacional de Cine de las Alturas, la Comisión de filmaciones de 
Jujuy, el Plan de Fomento que incluye líneas para contenidos locales y cash 
rebate para atracción de inversión. En estos últimos años se ha dado soporte 
a más de 70 producciones, series, documentales, programas de televisión, de 
importantes empresas”. 

“Se aspira a trabajar en la descentralización de los fondos nacionales a nivel 
federal”.
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d. Mesa Acciones de Promoción de Exportaciones, 
Industria y Desarrollo Productivo

Sebastián Laino | Director Nacional 
de Promoción del Turismo, Deportes, 
Industrias Culturales y Servicios basados 
en el Conocimiento de la Subsecretaría 
de Promoción del Comercio e Inversiones 
dependiente de la Secretaría de Relaciones 
Económicas Internacionales del Ministerio 
de Relaciones Exteriores y Culto de 
Argentina.
«Herramientas de la Cancillería Argentina 
para la promoción de la Industria Audiovisual»

“La Dirección Nacional tiene por objetivo fijar políticas públicas orientadas al 
impulso de la exportación del sector audiovisual. Trabajamos en una mesa 
publica privada, empezando en el 2020 con el Observatorio INCAA en el 
Consejo publico privado de complejos exportadores”.
 
“Con el Observatorio surge la necesidad fijar una agenda en común. El resumen 
del sentido de nuestra presencia aquí a partir de la creación del Observatorio 
INCAA es tener un dialogo que nos permita fijar mejores políticas”.

“En el exterior necesitamos medir y producir inteligencia comercial, Tenemos 
160 representaciones argentinas en el mundo. Necesitamos entrenar a nuestros 
agregados comerciales y culturales en el exterior, y generar como relevar 
información que sea sustantiva para el sector para tomar mejores decisiones. Los 
datos son los que mandan al momento de decidir. Argentina goza de prestigio, 
pero también goza de desconocimiento. Hay un desafío hacia el exterior y es 
como nos vamos a posicionar en el mundo y hacerlo valer”. 
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Juan Ignacio Crosta | Director de BlueNote 
Management Consulting
 «Desafíos de la Inteligencia Comercial para 
la internalización de servicios»
“La Consultora realiza un “Estudio de 
Inteligencia Comercial” por mandato 
del Instituto Nacional de Cine y Artes 
Audiovisuales a través del Observatorio 
INCAA”.

“El objetivo es formular una estrategia de fortalecimiento de los productos y 
servicios audiovisuales exportables.

“Se desarrolla un estudio de inteligencia comercial para fortalecer la exportación 
de contenidos y servicios audiovisuales, a partir del cruce de datos y fuentes 
que permitan detectar oportunidades relacionadas con nuevos mercados 
y nuevos tipos de demanda , y de ese modo contribuir a la mejora de la 
competitividad del sector audiovisual nacional. Finaliza con la formulación de 
una Hoja de Ruta”. 

“Se trabaja régimen de incentivos, fondos de producción, marcos normativos, 
posicionamiento del sector, rol del Estado como impulsor y creador del mercado 
exportador. La capacidad instalada y su potencial reacción ante incremento 
demanda, barreras de desarrollo internacional, oportunidades, rol del INCAA, 
entre otros”.

“Se genera una propuesta de agenda de acciones de posicionamiento y misiones 
comerciales, en articulación con otras áreas del Estado. Y recomendaciones de 
políticas, buenas practicas, certificaciones técnicas y acciones que permiten 
actualizar las capacidades. Adicionalmente la factibilidad para la creación 
eventual de un centro de producción audiovisual”.
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e. Mesa Panorama Iberoamericano

Fábio Barcelos | Asesor de la Secretaría de 
Regulación de ANCINE
«Panorama del contenido de plataformas de 
VoD en Brasil» 

“Presentó un panorama del mercado del video a demanda (VOD) en Brasil. 
El punto de partida es que en Brasil, como en gran parte de la región, no 
hay datos primarios por lo cual hay que recurrir a fuentes secundarias por lo 
general pagas. Por eso, ANCINE contrató los servicios de una consultora que 
ofrece información sobre una muestra de servicios digitales (plataformas) en 
20 países latinoamericanos. Los datos muestran que Brasil ofrece la mayor 
cantidad de servicios (59), seguido por Argentina (53) y Chile (50)”.

“Barcelos centró su análisis en 31 plataformas que operan en Brasil y que 
disponen de datos sobre sus catálogos, de las cuales 19 son SVOD (es decir, 
por suscripción). Estas plataformas ofrecen más de 32 mil títulos únicos. 
En cambio, la modalidad Free VOD (gratuito) da acceso a menos de 9 mil 
títulos. Otra observación es que los catálogos de estas plataformas ofrecen 
mayormente contenidos recientes”.

“Amazon Prime Video es la plataforma con mayor cantidad de títulos (7,6 mil), 
seguida por Netflix (5,2 mil). No obstante, la presencia de contenidos brasileños 
es menor al 10% del total en el total de estos servicios. La plataforma que más 
contenidos nacionales ofrece es Globoplay (aproximadamente el 30%)”.

“De todo ello se desprende un conjunto de desafíos de política pública. El 
Estado necesita políticas que ayuden a disputar espacio para contenidos 
nacionales, como así también reducir la asimetría de información, ofrecer 
incentivos a modelos que favorezcan producción nacional independiente y 
promover una mayor integración de las políticas de fomento”.
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Juan Pablo Cummins | Gerente General de 
Comscore Movies Argentina y Operaciones 
para Sudamérica.
«Performance Argentina hacia el mundo»

“Comscore posee la mayor base de datos de taquilla del mundo, con una 
trayectoria de 50 años y siguiendo de cerca las transformaciones del mercado 
audiovisual”.

“En primer lugar, presentó resultados generales de Latinoamérica durante 
2022: 445,9 millones de asistentes, 2.781 cines, 15.658 pantallas, 2,8 millones 
de butacas. Esto representó un crecimiento del 79,2% en asistentes a salas de 
cine respecto a 2021”. 

“En Argentina, durante el mismo periodo, la cantidad de asistentes creció un 
137,9% y la de títulos exhibidos aumentó un 32,4%. No obstante, los 33.668.172 
asistentes de 2022 están lejos todavía del promedio 2015-2019 (47.414.835). 
Luego, presentó un análisis de las películas nacionales exportadas, es decir, 
las que se exhibieron fuera del país y fueron registradas por Comscore. En 
2022 se exportaron 245 películas nacionales, récord para todo el periodo (el 
récord anterior era de 227 en 2016). No obstante, esto no se plasmó en la 
asistencia: estas 245 películas fueron vistas por 1,5 millones de espectadores, 
muy lejos del récord de los 9,9 millones de 2002. Los países más receptivos 
del cine argentino son España, Uruguay, México, Brasil y Colombia, en dicho 
orden”.

“Finalmente, Cummins compartió datos sobre conectividad a internet y 
consumo de contenido digital en las audiencias latinoamericanas”.
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“Sostenibilidad y diversidad en el audiovisual” – Segundo día

a. Mesa Diversidad en el audiovisual

Anna Serner | Consultora, Ex - Directora 
ejecutiva del Instituto de Cine de Suecia
«Equidad de Género = Calidad»

“Cuando asumí mi tarea en 2011 el Instituto de Cine Sueco financiaba proyectos 
cinematográficos, eligiendo 26 por ciento mujeres y 74 por ciento hombres”. 

“Y al mismo tiempo, todo el mundo se quejaba de la calidad y lo más importante 
era tratar de asegurarme de que realmente encontráramos la mejor calidad. 
Y para mí, fue muy extraño que no tuviéramos en cuenta toda la base de 
talentos. Solo financiando al 26 por ciento de mujeres”.

“Entonces, hay personas que en realidad están tomando las decisiones sobre 
qué proyecto financiar, pero cada vez que estaban tomando una decisión, les 
preguntaba: ¿De qué manera es relevante esta película o esta historia?”.

“Porque me di cuenta cuando le pregunté a los comisionados o comités de 
selección por qué encontraron proyectos específicos que tenían el potencial 
de volverse buenas, siempre decían porque lo sentí de inmediato, me reí, lloré, 
fue un presentimiento. Todos se referían a los suyos, experiencias propias 
y realmente no entendía por qué el presentimiento de una persona sería 
relevante, sentir para una gran audiencia, así que quería que explicaran por 
qué. Entonces tuvieron que explicar por qué cierta película es relevante hoy”.
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“Estas son las palabras que yo priorizo cada vez que estábamos tomando una 
decisión que dicen que este proyecto de película tiene un gran potencial para 
ser una película de calidad: relevancia, originalidad, craft *”.

“También quería que explicaran de qué manera esto tenía algo único. Algo 
nuevo. Una nueva perspectiva, o una nueva estética”.

“La tercera pregunta que tenían que responder era sobre el craft (*le damos 
la interpretación de “oficio creativo”). ¿Creían que el equipo que estaba detrás 
de la película realmente podría hacer una venta? Este es mi objetivo”. 

“Yo también hice explicar el potencial de éxito. Entonces puedes ver el ángulo 
subiendo y bajando. Es de qué manera la película sería criticada o invitada a 
festivales internacionales de cine. (…) pero el otro ángulo es la cantidad de 
boletos vendidos para los teatros”.

“Entonces le solicitaba a mi gente que describa si la película tenía el potencial 
de terminar en la parte del gráfico en la que se venderían muy pocas entradas 
en el cine. Pero por otro lado, probablemente altas puntuaciones de la crítica 
y bastantes entradas a los grandes festivales. Es la zona A”.

“Si está en el rincón B, ambos tienen el éxito internacional que está en el festival 
pero también llegan a una audiencia más grande en el cine. Por supuesto, la 
única forma es decir que si desea financiar la película, debe tener el potencial 
para acercarse a las esquinas de A y D. Pero, por supuesto, las esquinas C y D 
como resultado son inevitables porque tienes que arriesgarte y 
algunas películas fallan y eso está totalmente bien. Pero la esquina C es que 
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no obtienes entradas en el cine y no estás invitado al festival de cine y nadie 
quiere ese tipo de resultado cinematográfico, pero puede suceder cuando 
eres valiente”.

“En la esquina D, tienes películas que pueden estar vendiendo muchas entradas, 
pero no tienen potencial para llegar al exterior para construir la marca de la 
película, y ese no es un potencial aceptable para financiar”.

“Así que lo que le pedí a mi gente fue que describieran qué tipo de película de 
realmente querían financiar. Cuáles son los criterios de calidad, y que realmente 
tenían algo que ver con la película que estaban financiando. También trabajé 
para asegurarme de que tuviéramos en cuenta toda la base de talento, ambos 
con igualdad de género. Pero también con diversidad, a mayor escala con todo 
tipo de motivos de discriminación, y estas tres formas fueron mi estrategia 
para asegurarme de que las películas suecas que pagaban los contribuyentes 
realmente tuvieran los mejores resultados”.
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Anabella Speziale | Coordinadora 
Académica de la Carrera de Diseño de 
Imagen y Sonido FADU-UBA, investigadora 
y profesora titular.
«Diseño y poéticas audiovisuales desde las 
perspectivas de género»

“Hacia principios de la segunda década del siglo XXI, distintos grupos de 
estudiantes que eran realizadoras mujeres empezaron a interesarse por 
cuestiones de instalaciones interactivas.”

“Lo que vemos en las representaciones de estas instalaciones interactivas 
es el uso de la relación entre el cuerpo femenino y la pantalla, el lugar de la 
memoria en las piezas de las mujeres, la relación entre el pasado y el presente 
y, sobre todo, el pasaje entre distintos estados.”

“El cuerpo de las realizadoras tiene una presencia material muy fuerte en estas 
piezas.”

“Los videojuegos tienen un campo de acción profesional muy basado en lo 
masculino, ya sea por las estrategias de marketing o por las representaciones 
y acciones que devienen en estos videojuegos.”

“Hacia el 2016 notamos que en estos grupos de desarrolladores de videojuegos 
comenzaban a encontrarse algunas mujeres.”

“Si hay diversidad en la representación otras voces pueden tomar la palabra y 
decir lo que se ve desde otro lugar”.
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Natália Brandino | Arte Aberta | Kocria 
Audiovisual
«Cinema Brasiliense – Género y 
Representación»

“La mayoría de los roles de género tradicionales, aquellos que se espera que 
cumplan las mujeres y los hombres, estaban representados en la obra”.

“Las escenas de violencia que se presentaban, teníamos mucha más información 
sobre quién practicaba la violencia que quién la recibía”.

“Dentro de estos agresores, las personas que inician la violencia, los hombres 
cisgénero se presentan con patrones heteronormativos y su violencia es más 
validada por los personajes”.

“La violencia que practicaban las mujeres se consideraba más aceptada que la 
que practicaban las mujeres trans que ejercían violencia. Como si las mujeres 
trans no pudieran ejercer la violencia”.

“Los indígenas fueron presentados como el grupo más violento”.

“Representatividad créditos y reparto: de las 20 películas analizadas: el 41% 
son mujeres. El 24% del total son negros”.

“En la representación de la ficha técnica y del reparto, tanto de dirección 
como de guion y fotografía, hay una representación mucho mayor de hombres 
blancos. Los roles con mayor equilibrio de género estaban en los roles de 
producción ejecutiva y dirección de arte. Que son datos presentados por 
Ancine a nivel nacional”.
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Ignacio Landaburu | INCAA – Observatorio 
Audiovisual
«El cine iberoamericano desde una 
perspectiva de géneros: participación 
de las mujeres en el rubro de dirección, 
perteneciente al período 2018-2021».

“El tema de género viene siendo una línea estratégica de investigación dentro 
de las publicaciones del Observatorio.”

“Los objetivos generales de la investigación consistieron en analizar el 
porcentaje de películas iberoamericanas que se exhibieron en 11 países de la 
región que fueron dirigidas por mujeres para el periodo 2018-2021 y determinar 
en qué países estos porcentajes evidenciaron valores más altos”.

“Desde el Observatorio consideramos que es fundamental incorporar la 
perspectiva de géneros y diversidades en el ámbito académico, en general, y 
en el audiovisual, en particular.”

“Ningún país alcanza, por lo menos, un 25% de las películas iberoamericanas 
exhibidas en su territorio que cuenten con una directora mujer.”

“Italia, Portugal, España y Argentina son los únicos países que lograron 
superar un umbral del 20% de películas iberoamericanas dirigidas por mujeres 
exhibidas en sus respectivos territorios”. 

“Se vislumbra una tendencia a que el porcentaje de películas iberoamericanas 
dirigidas por mujeres en los 2 principales géneros cinematográficos en cada 
país sea superior al porcentaje de películas iberoamericanas dirigidas por 
mujeres en todo el periodo”.
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b. Mesa Industria Audiovisual e Impacto Ambiental 

Ana Rosa Cunha da Cruz | INCAA – 
Observatorio Audiovisual
«Impacto ambiental del audiovisual»

 
“¿Por qué analizar el impacto ambiental en el sector audiovisual?
• Importancia de entender al sector audiovisual como una industria de cierta 

envergadura, que demanda la incorporación de una mirada sostenible en 
su interior.

• Incorporar la perspectiva ambiental a los estudios sobre el sector 
audiovisual permite extrapolar la concientización sobre la temática a 
diferentes sectores de la economía;

• Impacto real del sector audiovisual en el ambiente”. 

Iniciativas estatales para abordar la problemática
• Regulaciones e incentivos;
• Financiamiento para incorporar la perspectiva ambiental en las distintas 

etapas de producción de un bien o servicio;
• Contrataciones públicas;
• Mecanismos de compensación, capacitación de los empleados públicos 

y certificados”.

Conclusión
• La actividad más contaminante del sector audiovisual reside en el 

consumo de energía.
• Los servicios de catering y la movilidad se constituyen como otras 

actividades del sector audiovisual que también detentan un impacto 
ambiental.
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• El INCAA, en tanto ente regulador del sector audiovisual, dispone de un 
amplio abanico de herramientas para abordar la problemática ambiental, 
desde regulaciones e incentivos hasta mecanismos de compensación, 
capacitaciones y compras públicas sostenibles”.

Alejandra Marano | Construir TV | Construir 
Cine
«Sostenibilidad audiovisual con eje en la 
dimensión social»

 
“Una perspectiva ambiental tiene que adoptar un enfoque de sostenibilidad 
social”.

“La Agenda 2030 es una hoja de ruta a la hora de elaborar políticas públicas. 
Diseñada por la Organización de Naciones Unidas (ONU), en el año 2015, 
postuló 17 objetivos de desarrollo sostenible, que tuvieron como propósito 
erradicar la pobreza, proteger el planeta y asegurar la prosperidad para todos. 
Como destaca Marano: “La Agenda 2030 no es de la ONU sino que es de la 
gente, ya que los 17 objetivos de desarrollo sostenible surgieron del proceso 
de consultas más amplio que se dio en la historia de Naciones Unidas, donde 
participaron todos los sectores”.

“La Agenda 2030 busca conciliar el desarrollo económico con una perspectiva 
sostenible, incluyendo “una sostenibilidad económica, ambiental y social, que 
es de la que menos se habla”. 

“La sostenibilidad ambiental “tiene una pata social, dado que promueve 
transiciones hacia paradigmas sustentables que sean justos y que no dejen a 
nadie relegado”. Por ello, “la dimensión social de la Agenda 2030 atraviesa de 
manera transversal a los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible”. 
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En virtud de la Agenda 2030 y su visión tridimensional de la sostenibilidad, 
Marano arguye: “Todo intento de política pública, incentivo, fomento debe 
contemplar las 3 dimensiones de la sostenibilidad a fin de lograr un equilibrio 
funcional de las mismas”, y es por esto que resulta crucial tener en cuenta el 
tejido social “para poder implementar políticas ambientales y de género”, y así 
“ayudar, como industria y como profesionales, a que ese tejido social sea más 
igualitario, próspero para todas las personas y no embargue los recursos para 
las generaciones futuras”.

“En cuanto a lo que concierne al sector audiovisual, “la industria audiovisual, a 
través de lo que muestra, tiene la responsabilidad de cambiar mentalidades, 
hábitos y enviar un mensaje”. Marano destaca que la industria “tiene 2 
dimensiones: hacer llegar un mensaje a una audiencia y el impacto de las 
historias sobre la misma a la que llega”. Esto supone pensar a la industria 
audiovisual como “agente de cambio”.

“Marano finaliza resaltando la importancia de contar con la presencia de eco-
managements en las producciones que “se encarguen de la planificación a 
largo plazo con una perspectiva de sostenibilidad”.

Nicolás Wainszelbaum | Sociólogo, UBA – 
UNTREF
«Perspectiva ambiental en la Producción 
Audiovisual» 

¿Qué aporte puede hacer la cultura al ambiente y cómo pueden conversar de 
manera fluida?
 
“El tema ambiental se está instalando cada vez más en agenda. No obstante, 
según Wainszelbaum “las industrias culturales se han mantenido al margen, 
históricamente, de cualquier conversación ambiental”, debido a, en gran 



Informe de Evaluación 
del III Encuentro

medida, 2 grandes mitos. “Uno de los grandes mitos es enunciar que las 
industrias creativas son limpias, bajas en carbono y que brindan sentido, 
contenido simbólico, etc. “, mientras que “el otro gran mito tiene que ver con la 
idea de que con la digitalización de los contenidos se desmaterializa la cultura 
y provoca una baja en las emisiones”. 

“En cuanto al primer mito, resulta importante destacar que “el desarrollo y 
la producción de nuevos sistemas y dispositivos rápidamente se vuelven 
obsoletos”. Por consiguiente, esta enorme cantidad de dispositivos “compensa 
cualquier desmaterialización provocada por los soportes de escucha o 
visualización digital”. Wainszelbaum sentencia: “No hay una forma no material 
de ver contenidos audiovisuales”. 

“A modo de ejemplo, “el promedio de la huella de carbono de video streaming 
por hora en Europa es de 55 gramos de dióxido de carbono, similar a 3 cuadras 
de autos”.

“Con respecto al segundo mito, Wainszelbaum argumenta que “la digitalización 
es un proceso que ha convertido a las TICS en uno de los sectores industriales con 
más emisiones de GEI”, superando a la industria aeroespacial en la producción 
de GEI. A modo de ejemplo, presenta un dato ilustrativo: “las emisiones de los 
servicios de transmisión de video son las emisiones equivalentes de España”.

¿Se puede pensar una ecología política de las industrias culturales?

“Una ecología política estudiaría la manera en la que se produce y se desechan 
los bienes elaborados. Desde esta perspectiva, “el asunto para ella no pasa 
tanto por quien ve o consume películas, se trata más bien de ensanchar 
la cadena de valor de la producción audiovisual, es decir, detectar en qué 
condiciones laborales, sociales, ambientales se produce y cómo se deshecha”. 

“Esta mirada nos permite pensar una cadena de valor en la cual no estemos 
pensando todo el tiempo en producir, sino que “incorporamos, por ejemplo, 
acciones con la naturaleza y el ambiente, es decir, tenemos que incorporar esa 
cadena de valor en el mismo momento en que es creada”.

“Por un lado, “la producción y la distribución de contenido de pantalla 
depende de los servicios de algunas de las industrias más derrochadoras y 
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contaminantes del mundo”. Entre algunas de aquellas industrias, “se encuentran 
la moda, energía, transporte, tecnología, vestuarios, montajes, generalmente 
desechables y que no se reutilizan”.

“Por otra parte, “el acceso al contenido de la pantalla depende de 
infraestructuras tecnológicas intensivas en recursos”.

“En términos generales, se presentan 4 líneas. En primer lugar, se brega por 
un sector que pueda repensar sus propias prácticas de producción. Por otro 
lado, se pregona por instituciones y organizaciones que puedan incorporar 
herramientas, mediciones e incentivos para facilitar el abordaje sectorial. En 
tercer lugar, se realza la potencia de las narrativas, del lenguaje audiovisual 
como herramienta para generar cambios de mirada. Finalmente, se busca una 
nueva mirada conjunta, con perspectiva ambiental, que permita estructurar 
una agenda política del tema. 

“A modo de cierre, hay que destacar la importancia de las narrativas 
ambientales, los protocolo de buenas prácticas, el vínculo con el entorno, las 
mediciones de impacto, el management ambiental, los incentivos al trabajo 
local, los rediseños de logística y transporte, los incentivos para proveedores 
eficientes y la legislación acorde”.

Florencia Nates | Asociación de 
Productores/as Audiovisuales de Córdoba 
(APAC)
«Producción Audiovisual Sustentable» 

“Uno de los pilares de la sustentabilidad tiene que ver con el reconocimiento y 
valorización del país”. 
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“Es importante tener un reconocimiento del territorio y de los recursos que 
tiene el país ya que la industria audiovisual, como todas, hace uso de aquellos 
recursos”. 

“Diversos países comenzaron a desarrollar numerosas políticas e investigaciones 
sobre la temática. En Inglaterra, la televisión genera entre 7 y 9 toneladas de 
dióxido de carbono a la atmósfera. En Estados Unidos, un rodaje promedio 
puede generar hasta 391 toneladas de dióxido de carbono a la atmósfera”. 

“Ante esta situación de agotamiento de recursos, es inviable mantener la forma 
de producir cine actualmente”.

“Los impactos ambientales de la industria audiovisual afectan los siguientes 
factores ambientales: el uso de energías a base de combustible fósil, que 
genera alteración en la calidad del aire y contaminación sonora y se refiere al 
uso de generadores, el transporte de personas y proveedores, computadoras 
y dispositivos, baterías del equipo del sonido; el territorio y paisaje, donde 
el impacto generado es por la contaminación lumínica, de la biodiversidad, 
del paisaje, de la calidad del aire, principalmente en virtud de la realización 
del rodaje en el exterior y la modificación del hábitat y del territorio por la 
construcción del set y escenografías; los residuos generados, que incluyen 
alteración en la calidad del suelo, aire y agua por generación de residuos 
generales y peligrosos, ya sea por el uso de papeles, impresiones, tinta, 
plásticos de un solo uso; el catering, que genera un impacto de agotamiento de 
recursos por el consumo de materiales y una alteración de la calidad del suelo, 
aire y agua por generación de residuos, que se ve reflejado en los menúes, los 
residuos reciclables y los no reciclables, los residuos orgánicos y el excedente 
de comida y, por último, el uso de agua, que conlleva a un agotamiento de 
recursos y una alteración de su calidad, sobre todo por los efectos especiales, 
el catering, la limpieza y los efluentes.

“Basándonos en los ODS de producción y consumo responsable (12), acción 
por el clima (13) y alianzas para el logro de los objetivos (17), desarrollamos 
un kit de herramientas sustentables, que cuentan con un manual de prácticas 
sustentables por área de trabajo, la calculadora de Huella de Carbono, gracias 
a una alianza con BAFTA Albert, un Directorio de Proveedores Sustentables, 
Servicios de Asesoramiento y Acompañamiento en las producciones (con la 
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provisión de ecomanagers y greeners), lo que permite acelerar la transición de 
la industria audiovisual, capacitaciones a empresas y cooperativas productoras 
de contenidos, proyectos, instituciones, etc., y la propuesta para Educación 
Ambiental Integral del sector”. 

“Este kit de herramientas se encuentra adaptado a la situación del país”.

“La figura del eco-manager se encarga del análisis de la documentación de 
la película, la identificación de los impactos ambientales, reuniones con los 
departamentos o áreas con las propuestas sustentables, de la comunicación 
y consecución de consensos con las áreas de producción para las compras y 
proveedores y la supervisión en el rodaje y cálculo de la huella de carbono”.

Alexander Dumreicher-Ivanceanu | Film 
and Music Austria, Presidente
«Sostenibilidad ambiental en la Producción 
Audiovisual en Austria»

¿Cómo articular una mirada económica, ambiental y feminista en el audiovisual 
desde una lógica de incentivos al sector?

“El 1 de enero de 2023 entró en vigencia un incentivo para producciones 
audiovisuales que “cambió el juego respecto a la transformación de la industria”. 
“Tomó un año encolumnar bajo esta idea a toda la industria audiovisual”.

“El problema giraba en torno al sistema de financiamiento del audiovisual en el 
país. “Acontecían 3 problemas:  además del coronavirus (de tipo coyuntural), 
existían 3 problemas estructurales, entre los que se encontraban la falta de 
productoras y directoras mujeres (lejos del objetivo de la paridad de género en 
la industria), la elevada emisión de gases de efecto invernadero (GEI), ya que 
la mayoría de las producciones no adoptaban una perspectiva sustentable, 
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y la poca capacidad de financiamiento de la actividad en el país que pudiera 
aprovechar el potencial humano existente (directores, productores, técnicos, 
artistas), lo cual tendía a que estos mismos se abrieran sus propias productoras 
en otros países vecinos como Suiza, Alemania e Inglaterra”.
“Ante este diagnóstico, surgió un proyecto de incentivo que pudiera resolver 
estas falencias”. “El mismo consistía en un incentivo fiscal, aunque en realidad 
proviene de fuentes públicas. Es un incentivo de tipo cash rebate, en el que se 
devuelven a las personas solicitantes un 30% de los gastos elegibles realizados 
en el país”. “Además, si el proyecto es producido de manera sustentable, se 
otorgará un bono adicional por el 5% de los mismos gastos elegibles que 
rigen para la devolución del 30% y, si los costos de la película no alcanzan el 
monto necesario como para acceder a dicho 5% de devolución, la diferencia 
será entregada a la persona solicitante”. Adicionalmente, “aquellos proyectos 
que cuenten con un alto porcentaje de mujeres en puestos relevantes de la 
producción obtienen un bono de 21 mil euros, el cual no es excluyente con el 
bono verde”.

“Asimismo, “el incentivo está destinado al cine, plataformas de streaming, 
transmisoras de TV, para actividades de post producción, animación, 
documentales, realidad virtual, películas innovadoras, entre otras”.

“No obstante, destaca que no fue sencillo contar con el apoyo integral de toda 
la industria audiovisual. “Hay visiones distintas entre las compañías pequeñas 
y las grandes, aquellas que son más comerciales con las que lo son menos, la 
propia visión de los productores independientes y otras más”.

“Para ello, fue necesario contar, en un primer momento, con la articulación 
público-privada y, en un segundo momento, con la articulación interinstitucional. 
“El resultado final fue un texto común que albergó el apoyo de toda la industria, 
desde los comités, productoras, asociaciones privadas, sindicatos hasta otros 
actores que participaron del proceso”. “El proyecto final requirió también de un 
proceso de 6 meses de negociación con el gobierno, principalmente con los 
Ministerios de Cultura, Ambiente, Economía, Trabajo y Asuntos Financieros. 
Luego, fue convalidado mediante el apoyo parlamentario”.
“Hay estudios acerca de los resultados positivos que trajo el incentivo en materia 
económica, de empleo, de igualdad de género, ambiental”. “35 proyectos 
recibieron el apoyo, siendo la mayoría para plataformas de straeaming y 



Informe de Evaluación 
del III Encuentro

transmisoras de TV”. “Además, no generó una reducción en los presupuestos 
públicos, ya que los fondos provenían desde la Presidencia de la República”.

“Es visto por otros países como modelo, y no necesariamente aquellos que 
tengan una mirada más laborista”.

Cecilia Diez | Gerenta de Gerencia de 
Asuntos Internacionales
«Presentación de Plantar es Compensar, 
una experiencia sobre la reducción de la 
huella de carbono en Ventana Sur 2022»

“Cuando empezamos con la producción de Ventana Sur teníamos la inquietud 
de pensar un mercado internacional verde. Nunca se había hecho. Armamos 
una propuesta integral y comenzamos a pensar en cómo incorporarla a un 
mercado de estas características. Hay festivales y mercados europeos que ya 
lo están implementando.”

“Cuando gana la licitación la empresa que iba a ser proveedora de numerosos 
servicios, le planteamos la propuesta, como también a la sede donde íbamos 
a realizar el evento (ya habían incorporado paneles solares).”

“Investigamos cómo hacer la huella de carbono y qué otras acciones podíamos 
hacer para intentar incorporar mesas en las que comenzara a tener lugar 
el debate y a escuchar experiencias que muchos productores no habían 
escuchado o que no lo tenían en cuenta.”

“Con la huella de carbono podemos medir el impacto ambiental de la realización 
del evento y, por ende, podemos compensarlo. Tal es así que la empresa 
Sensei viajo a Misiones a hacer una plantación de árboles, como mecanismo 
de compensación por la emisión generada en el evento.”
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c. Mesa Cine iberoamericano en cifras 

Leandro González – 
Ignacio Landaburu | INCAA 
– Observatorio Audiovisual
«Informe OIA – Circulación 
y coproducción de películas 
iberoamericanas. Panorama 
2018-2021»

“Gracias a la información suministrada por los diversos enlaces del Observatorio 
Iberoamericano Audiovisual pudimos conformar una gran base de datos sobre 
todas las películas iberoamericanas que fueron exhibidas en Argentina, Bolivia, 
Brasil, Ecuador, España, México, Italia, Perú, Panamá, Portugal y República 
Dominicana entre 2018-2021”.

“España, Argentina, Brasil y México concentraron más del 80% de los estrenos 
de películas iberoamericanas y aglutinaron más del 95% de la cantidad total de 
espectadores que asistieron a estas 3.745 películas iberoamericanas.”

“Un 80% de las 25 películas más vistas se estrenaron entre 2018 y 2019.”

“A medida que va creciendo la cantidad de países por lo que circuló una 
película, cada vez se reduce más la cantidad de películas que alcanzaron a 
circular por esa cantidad de países. Por ejemplo, un 68% de las 25 películas 
iberoamericanas más visas circularon por 1 o 2 países iberoamericanos.”

“Ecuador y Perú son países meramente receptivos de estas películas. En 
Ecuador, el 52% de estas películas circuló por el país y en el caso de Perú, el 
país ostenta valores similares.”

“Un 19,59% del total de películas iberoamericanas fueron coproducciones 
iberoamericanas.”
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“La asistencia de espectadores y la cantidad de coproducciones iberoamericanas 
exhibidas en cada uno de los países se encuentran estrechamente relacionadas 
con la participación del país que las exhibe.”

“Latinoamérica posee, en promedio, casi el 7% de las pantallas a nivel global.” 

“El sector de la exhibición en salas de cine es uno de los más golpeados por 
la pandemia.”

“La cantidad de entradas per cápita cayó de 1,3 en 2019 a 0,6 en 2020 y, en lo 
que respecta a la cuota de mercado local, lo que vemos es una caída del 7% al 
3% en el mismo periodo.”

“La coproducción es el motor de la integración regional en el audiovisual. La 
mayor parte del fondo del Programa Ibermedia se destina a este rubro.”

“El Programa Ibermedia contribuyó a la multiplicación de los vínculos entre los 
países iberoamericanos y también contribuyó a la proyección de un espacio 
audiovisual iberoamericano.”

“Durante la primera década, España aportó la mitad de los fondos del programa, 
pero desde 2018 en adelante se evidencia un declive de la participación 
española y un crecimiento de los países latinoamericanos que empezaron a 
aportar una mayor cantidad de fondos.”
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Participantes del III Encuentro 
Internacional de Observatorios  
de la Industria Audiovisual
El objetivo de este informe consiste en analizar en términos agregados la 
cantidad total de participantes del III Encuentro Internacional de Observatorios 
de la Industria Audiovisual según si asistieron de manera presencial o virtual, 
a través de la plataforma Zoom. Asimismo, se brega por la realización de un 
resumen general de las 3 ediciones en función de la cantidad de exposiciones, 
expositores, mesas de exposición y jornadas.

Presenciales
El evento contó con la presencia de 76 participantes de manera presencial, 
de los cuales 50 (un 66%) se habían inscripto previamente, mientras que los 
restantes 26 (un 34%) asistieron sin haberse inscripto antes del inicio del 
Encuentro.

Tabla 1. Participantes de manera presencial del III Encuentro Internacional de 
Observatorios de la Industria Audiovisual.

Fuente: elaboración propia.

Gráfico 1. Participantes de manera presencial del III Encuentro Internacional 
de Observatorios de la Industria Audiovisual.
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Asimismo, 106 fueron las personas que completaron el formulario para asistir 
al Encuentro de manera presencial, llegando a participar efectivamente 50 de 
ellas (un 47%), sin contar las otras 26 que asistieron pero sin haberse inscripto 
previamente.

Virtuales
El evento contó con la participación de 121 personas mediante la plataforma 
Zoom, de las cuales 51 (un 42%) se habían inscripto previamente, mientras 
que las restantes 70 (un 58%) participaron del Encuentro sin haberse inscripto 
previamente.

Tabla 2. Participantes de manera virtual del III Encuentro Internacional de 
Observatorios de la Industria Audiovisual.

Fuente: elaboración propia.

Gráfico 2. Participantes de manera virtual del III Encuentro Internacional de 
Observatorios de la Industria Audiovisual.
 

Fuente: elaboración propia.

Asimismo, 211 fueron las personas que completaron el formulario para asistir 
al Encuentro de manera virtual, llegando a participar efectivamente 51 de ellas 
(un 24%), sin contar las otras 70 que asistieron pero sin haberse inscripto 
previamente.

Adicionalmente, en virtud de los datos provistos por la plataforma Zoom, 
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hemos podido acceder a la cantidad de participantes del Encuentro según el 
día de participación, su procedencia geográfica y la cantidad de tiempo de 
asistencia.

En cuanto a la cantidad de tiempo que permanecieron los participantes en el 
Encuentro, es posible argumentar que más de la mitad (un 52%) estuvo más 
de 2 horas, lo que denota cierto interés general por el evento en sí dado que 
ninguna mesa de discusión perduró cerca de esa cantidad de tiempo.

Tabla 3. Cantidad de participantes según la cantidad de tiempo (en horas) que 
permanecieron en el Encuentro. 

Fuente: elaboración propia.

Gráfico 3. Cantidad de participantes según la cantidad de tiempo (en horas) 
que permanecieron en el Encuentro.

 

Fuente: elaboración propia.
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A su vez, si se realiza una subdivisión de estos valores en función de los días 
que abarcó el evento, se evidencia que la permanencia de los participantes 
fue mayor, en términos proporcionales, el día 31, a pesar de ser el día 30 el 
que convocó mayor participación. Es decir, en el día 31 se vislumbra que los 
participantes se mantuvieron conectados durante más tiempo que en el día 
anterior, aunque este fuera el día en el que participaron más personas.

Tabla 4. Cantidad de participantes según la cantidad de tiempo de asistencia 
(en horas) y día.

Fuente: elaboración propia.

Gráfico 4. Cantidad de participantes según la cantidad de tiempo de asistencia 
(en horas) y día.
 

Fuente: elaboración propia.

Finalmente, si se enfatiza el lugar geográfico de procedencia de los 
participantes, se advierte la predominante participación de residentes 
argentinos, alcanzando un 83% del total, seguido por residentes brasileños 
(7%), bolivianos (6%), uruguayos (3%) y españoles (1%). No obstante, fueron 
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los residentes bolivianos quienes permanecieron más tiempo conectados, 
alcanzando un promedio de casi 4 horas por participante (224 minutos), muy 
por encima del promedio general, que data de un poco más de 2 horas (138 
minutos).

Tabla 5. Cantidad de participantes según día del Encuentro y lugar de 
procedencia geográfica.

Fuente: elaboración propia.

Gráfico 5. Porcentaje de concentración de la cantidad de participantes según 
el lugar de procedencia geográfica.

 
Fuente: elaboración propia.
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Gráfico 6. Cantidad de participantes según día del Encuentro y lugar de 
procedencia geográfica.

 
Fuente: elaboración propia.

Tabla 6. Promedio de la cantidad de tiempo de asistencia en el Encuentro (en 
minutos) según lugar de procedencia.

Fuente: elaboración propia.

Gráfico 7. Promedio de la cantidad de tiempo de asistencia en el Encuentro (en 
minutos) según lugar de procedencia.

 

Fuente: elaboración propia.
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Resumen de los Eventos 
Internacionales de Observatorios de la 
Industria audiovisual: 2021, 2022, 2023
Tabla 7. Resumen de los 3 Encuentros Internacionales de Observatorios de 
la Industria Audiovisual (2021, 2022, 2023) según cantidad de exposiciones, 
expositores, mesas de exposición y jornadas.

Fuente: elaboración propia.

Gráfico 8. Resumen de los 3 Encuentros Internacionales de Observatorios de 
la Industria Audiovisual (2021, 2022, 2023) según cantidad de exposiciones, 
expositores, mesas de exposición y jornadas.
 

Fuente: elaboración propia.
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Evento 2021 | MODALIDAD  VIRTUAL

Mesa RECAM, 30 años del MERCOSUR 
Ana Rosa Cunha da Cruz / Carolina Ciotti (Argentina)
“La industria audiovisual desde una perspectiva de géneros”.

Eloiza Mara da Silva (Brasil)
“Observatorio Brasileño del Cine y el Audiovisual (OCA): Difusión de 
información de mercado sobre el audiovisual brasileño”.

Renato González / Guillermina Villalba (Paraguay)         
“Situación actual del sector audiovisual en Paraguay”.

Modera: Julio Bertolotti, Subgerente Observatorio Audiovisual INCAA, 
Argentina

Mesa OIA, Líneas de Acción 
Katherine Ávila Guevara / Juan Felipe Parra Osorio (Colombia)
“La cuenta satélite de cultura, enfocada en el sector audiovisual y el reto de 
medir el desempeño del contenido audiovisual en otros medios”.

Daniel Laguna (Chile)
“Desafíos del campo audiovisual”.

Ivette Rodríguez (Ecuador)
“Políticas públicas para el desarrollo de la industria audiovisual ecuatoriana”.

Fernanda Rio Armesilla / Rosario Lara Gómez (México)
“México, aristas de la Investigación de su industria cinematográfica y 
audiovisual”.

Mauro Díaz (Venezuela)             
“CNAC ante el Bloqueo económico y su compromiso  con el sector 
cinematográfico”.

Modera: Guillermo Saura, Observatorio Audiovisual INCAA, Argentina
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Mesa IBERMEDIA / Ventana Sur: “Construcciones 
en el espacio audiovisual iberoamericano” 
Elena Vilardell (España)
“Reporte Convocatoria 2020”

Bernardo Bergeret / Alejandro Puente (Argentina)
“El impacto del cine latinoamericano en festivales y mercados audiovisuales”

Modera: Guillermo Saura, Observatorio Audiovisual INCAA, Argentina                

Mesa Observatorio Europeo del Audiovisual: 
“Observatorio Audiovisual Europeo: datos, 
investigación y redes 
Patrizia Simone (UE)
“Observatorio Europeo del Audiovisual: actividades, redes y recolección de 
datos”

Modera: Julio Bertolotti, Subgerente Observatorio Audiovisual INCAA, 
Argentina

 “Experiencias en los sectores público y privado”

Mesa Observatorios de asociaciones profesionales 
y de los estados provinciales argentinos: 
“Federalismo y producción audiovisual.”  
Diego Marquis (Argentina)
“La labor del Observatorio de la Bicameral”.

Cristina Siragusa (Argentina)
“Producción audiovisual y Territorio: abordajes de/desde Córdoba”.

Carolina Justo Von Lurzer / Guillermo Tello  (Argentina)
“Observatorio de la Industria Audiovisual Argentina. Articulaciones y 
estrategias para la producción de conocimiento”.
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Mariana Avramo (Argentina)
“Importancia de los Archivos para la Industria Audiovisual”.

Mariana Lombardini (Argentina)
“Importancia de los Sistemas de Información en la Formulación de políticas 
para el sector audiovisual en Misiones. Rediseño del Registro Provincial del 
Audiovisual (REPA)”.

Lorena Blanco (Argentina)
Observatorios: una herramienta indispensable para el desarrollo audiovisual

Ricardo Corradini (Argentina)
El Deisica como herramienta de planificación estratégica

Modera: Santiago Diehl, Observatorio Audiovisual INCAA, Argentina

Mesa  Consultoras privadas: La información  
como servicio 
Luis Vargas (México)
“Breves consideraciones acerca de la medición en el consumo de audiovisual”

Ariel Barlaro (Argentina)
“Benchmarking global de KPIs nacionales de plataformas de distribución 
audiovisual”.

Tomás Gennari (Argentina)
“Primer censo de todas las plataformas y títulos existentes globalmente”.

Modera: Guillermo Saura, Observatorio Audiovisual INCAA, Argentina    

Mesa SINCA: El audiovisual en la Cuenta Satélite  
de Cultura de Argentina
Mariana Kunst / Irene Grinberg / Emilio Stramucci (Argentina)
“Medición del sector audiovisual en Argentina. Experiencia de la Cuenta 
Satélite de Cultura – SinCA”

Modera: Leandro González, Observatorio Audiovisual INCAA, Argentina
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Mesa Universidades y Centros de Estudio: 
Conocimiento aplicado 
Ary Vieira Barradas (Brasil)
“Cadena de Valor del Sector Audiovisual en el Mercosur y Elaboración de 
un Plan estratégico Regional; La demanda del cine en Brasil – Una visión 
econométrica”.

Ana Bizberge (Argentina)
“Desafíos y asimetrías regulatorias de los servicios audiovisuales en Internet 
en América Latina”

Ezequiel Rivero / Mónica Kirchheimer (Argentina)
“Obitel: Producción, circulación y consumo de ficción seriada en 
Iberoamérica”

Martín A. Becerra (Argentina)
“Investigaciones sobre industrias culturales: panorama desde la Universidad 
Nacional de Quilmes (UNQ)”

Stella Puente (Argentina)
“Desafíos e importancia de los datos en tiempos de convergencia”.

Jose Borello (Argentina)
“El complejo audiovisual argentino desde una visión sistémica y 
multidisciplinaria: La trayectoria y las cosas aprendidas, 2010-2021”

Ana Laura Lusnich (Argentina)
“La expansión y el fortalecimiento de la investigación del cine y del 
audiovisual en la Argentina: asociacionismo, lazos comunitarios y líneas de 
investigación”

German Calvi (Argentina)
“Presentación del Observatorio y del libro “Políticas y producción audiovisual 
en la era digital en América latina” (CLACSO, 2019)”.

Modera: Leandro González, Observatorio Audiovisual INCAA, Argentina
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Evento 2022 | MODALIDAD  VIRTUAL

Mesa: Economía e internacionalización del audiovisual 
| 9.00 a 11.00h (GMT-3)
“La dimensión económica del audiovisual crece en importancia y demanda 
una renovación de las perspectivas. La mesa reúne estudios y experiencias 
de actores públicos y privados que hacen frente a este desafío”.

Francisco Abramovich – Priscila Ramos (Argentina) 
“Estudio de Impacto Económico y Tributario del Sector Audiovisual Argentino” 
– Presentación equipo UBATEC, MESi-IIEP (UBA-CONICET) – Argentina

Andrea Sponchiado (UE)
“Seguimiento y análisis de datos en Unifrance” – Gerente de Datos 
Económicos e Informes – UniFrance –Francia

Tamara Nairí Guler  (Argentina)
“Industria audiovisual y mercado de trabajo” – Coyuntura Económica del 
Centro de Estudios para la Producción (CEP XXI) del Ministerio de Desarrollo 
Productivo y asesora en el Plan Argentina Productiva 2030.

Juan Pablo Cummins (Argentina)
“Resultados generales 2021” – General Manager Movies Comscore – Argentina

Mariana Kunst (Argentina)
“Indicadores económicos del sector audiovisual en Argentina» – Sistema de 
Información Cultural de la Argentina (SINCA) – Argentina

Emilio Stramucci (Argentina)
“Indicadores económicos del sector audiovisual en Argentina» – Sistema de 
Información Cultural de la Argentina (SINCA) – Argentina

Irene Grinberg (Argentina)
“Indicadores económicos del sector audiovisual en Argentina» – Sistema de 
Información Cultural de la Argentina (SINCA) – Argentina

Moderador: Guillermo Saura – Observatorio Audiovisual INCAA
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Mesa: Plataformas y fondo de fomento 
La irrupción de las plataformas pone en crisis a las políticas de fomento 
existentes y demanda nuevos esquemas regulatorios. ¿Qué experiencias 
existen y cuáles son las oportunidades para el futuro inmediato?

Francisco Cabrera (UE)
“La transposición de la directiva AVMSD (Directiva de servicios de 
comunicación audiovisual): cuotas, prominencia y contribuciones financieras” 
– Observatorio Audiovisual Europeo –  Consejo de Europa.

Marcio Migliorisi (Uruguay)
“El ecosistema audiovisual uruguayo, el PUA y las plataformas”- Instituto 
Nacional del Cine y el audiovisual de Uruguay (ICAU) – Uruguay

Alfonso García (Argentina)
«Las ventajas comparativas y competitivas de Argentina en su estrategia de 
internacionalización audiovisual» – Fundación OSAI

Diego Rossi (Argentina)
“La actualización política y normativa de servicios, pantallas y tributos para 
las industrias culturales”– Investigador y asesor parlamentario – Argentina

Nicolás Avruj (Argentina)
“Incentivos para los cambios en la financiación de las películas” – Cámara 
Argentina de la Industria Cinematográfica (CAIC) – Argentina

Facundo Morales (Argentina)
 “El futuro del cine federal argentino” – Ente Autárquico del Festival 
Internacional de Cine de las Alturas – Argentina

Cristina Siragusa (Argentina)
“Plataformas locales: experiencias y debates” – Observatorio Audiovisual 
Córdoba «Paola Suárez» (OAC APAC) – Argentina
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Mario Andrés Giménez (Argentina)
 “El Fomento de la Producción Audiovisual a nivel Federal. Cómo pensar 
la articulación con las Provincias” –  Presidente del Instituto de Artes 
Audiovisuales de Misiones (IAAviM) – Argentina

Moderador: Santiago Diehl – Observatorio Audiovisual INCAA

Mesa: Diversidad audiovisual ¿Cómo medirla?
La diversidad en el audiovisual es cada vez más importante: diversidad de 
géneros, étnica, nacional o regional. La mesa incluye a especialistas y pone 
en común acciones, conceptos y metodologías para medir las diversidades 
del audiovisual.

María Novaro (México)
“Circulación del cine nacional, paridad de género y representación/
autorrepresentación de los pueblos indígenas” – Directora General del 
Instituto Mexicano de Cinematografía (IMCINE) – México

Michel Salazar (Perú)
“Reporte sobre cine indígena y afrodescendiente en el audiovisual 
Iberoamericano” – Conferencia de Autoridades Audiovisuales y 
Cinematográficas de Iberoamérica (CAACI) – Colombia

Dr. Luis Albornoz (Argentina)
“Evaluación de la diversidad de y en la industria audiovisual” – Director del 
grupo de investigación Diversidad Audiovisual de la Universidad Carlos III de 
Madrid (UC3M) – España

Emilio Papamija (España)
“Observatorio de la Diversidad de los Medios Audiovisuales” – España

Viviane Ferreira (Brasil)
Presidente de SPCine y de la Asociación Brasileña de Profesionales 
Audiovisuales Negros – Brasil

Moderador: Leandro González – Observatorio Audiovisual INCAA
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Mesa: El audiovisual desde una perspectiva de género
La equidad de género no sólo es un derecho humano fundamental, sino que 
es uno de los fundamentos esenciales, según la agenda 2030 de Naciones 
Unidas, para el desarrollo sostenible. La mesa se propone conocer la situación 
de las mujeres y contribuir al análisis de las condiciones que afectan a la 
equidad de género en la industria audiovisual.

María Fernanda Céspedes  (Colombia)
“Proyecto ‘Somos diversas’ y FIACINE MUJERES (Federación Iberoamericana 
de Academias de Artes y Ciencias Cinematográficas) – Colombia”

Ana Rosa Cunha da Cruz (Brasil)
“Industria Audiovisual Argentina desde una perspectiva de géneros” – 
Autoras:  Ana Carolina Ciotti y Ana Rosa Cunha da Cruz – Observatorio 
Audiovisual INCAA – Argentina

Moderador: Guillermo Saura – Observatorio Audiovisual INCAA

Evento 2023 | MODALIDAD PRESENCIAL - VIRTUAL

Mesa Economía y Regulación del sector audiovisual 
-  Panorama Europeo 
Francisco Cabrera |  – Observatorio Audiovisual Europeo
“Actualidad de datos del Observatorio Audiovisual Europeo”

Juliette Lécuyer (Francia)
 «Las cifras de exportaciones televisivas de Francia»

Modera: Guillermo Saura

Mesa Nueva regulación del Cine y el Audiovisual 
Pablo Carro (Argentina)
«Políticas de comunicación y cultura relativas a plataformas digitales»

Florencia Lampreabe (Argentina)
«Proyecto de ley Fondo Audiovisual Federal» 
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Julio Raffo  (Argentina)
«Es urgente actualizar la Ley de Cine. El Proyecto EAN»

Guillermo Tello (Argentina)
«Seguridad Social para las/os Trabajadoras/es de la Industria Audiovisuales» 

Modera: Santiago Diehl

Mesa Panorama Federal 
Sergio F. Romero (Argentina) 
«Cash Rebate como herramienta de atracción de inversiones. El estado de la 
cuestión en Argentina»

Paula Zupnik  (Argentina)
«La ciudad de Buenos Aires es un estudio a cielo abierto» 

Facundo Morales (Argentina)
«El aporte federal al futuro de la industria audiovisual argentina» 

Modera: Guillermo Saura

Mesa Acciones de Promoción de exportaciones, 
Industria y desarrollo productivo 
Sebastián Laino (Argentina)
«Herramientas de la Cancillería Argentina para la promoción de la Industria 
Audiovisual»

Juan Ignacio Crosta  (Argentina)
«Desafíos de la Inteligencia Comercial para la internalización de servicios»

Modera: Guillermo Saura



Informe de Evaluación 
del III Encuentro

Mesa Panorama Iberoamericano 

Fábio Barcelos (Brasil)
«Panorama del contenido de plataformas de VoD en Brasil» 

Juan Pablo Cummins (Argentina)
«Performance Argentina hacia el mundo»

Modera: Leandro González

 “Sostenibilidad y diversidad en el audiovisual”
Conforme a lo estipulado por la Agenda 2030, crecientemente se evidencia 
la incorporación de una perspectiva sostenible y que pregone la diversidad 
de géneros en diferentes campos de investigación sobre diversos fenómenos 
sociales. Resulta esencial adoptar sendas variables de análisis para realizar 
investigaciones en el sector audiovisual. Las dos mesas incluyen a especialistas 
sobre ambas temáticas y ponen en común acciones, conceptos y metodologías 
a fin de abordar tanto la diversidad de géneros como la sostenibilidad en el 
sector audiovisual.

Mesa Diversidad en el audiovisual. ¿Cómo medirla? 

Anna Serner (Suecia)
«Equidad de Género = Calidad»

Anabella Speziale  (Argentina)
«Diseño y poéticas audiovisuales desde las perspectivas de género»

Natália Brandino (Brasil)
«Cinema Brasiliense – Género y Representación»

Ignacio Landaburu (Argentina)
«El cine iberoamericano desde una perspectiva de géneros: participación de 
las mujeres en el rubro de dirección, perteneciente al período 2018-2021″

Modera: Ana Rosa Cunha da Cruz
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Mesa Industria Audiovisual e Impacto Ambiental 
Ana Rosa Cunha da Cruz (Argentina)
«Impacto ambiental del audiovisual»

Alejandra Marano (Argentina)
«Sostenibilidad audiovisual con eje en la dimensión social»

Nicolás Wainszelbaum (Argentina)
«Perspectiva ambiental en la Producción Audiovisual» 

Florencia Nates (Argentina)
«Producción Audiovisual Sustentable» 

Alexander Dumreicher-Ivanceanu (Austria)
«Sostenibilidad ambiental en la Producción Audiovisual en Austria»

Cecilia Diez (Argentina)
«Presentación de Plantar es Compensar, una experiencia sobre la reducción 
de la huella de carbono en Ventana Sur 2022»

Modera: Juan Boeris

Mesa Cine iberoamericano en cifras 
Leandro González – Ignacio Landaburu (Argentina)
«Informe OIA – Circulación y coproducción de películas iberoamericanas. 
Panorama 2018-2021»

Modera: Guillermo Saura

Enlaces de los eventos por año: 
Programas y expositores

http://www.incaa.gov.ar/primer-encuentro-internacional-de-observatorios-
de-la-industria-audiovisual  (2021)
http://www.incaa.gov.ar/ii-encuentro-internacional-de-observatorios-de-la-
industria-audiovisual (2022)
http://www.incaa.gov.ar/encuentro-de-observatorios-2023 (2023)

http://www.incaa.gov.ar/primer-encuentro-internacional-de-observatorios-de-la-industria-audiovisua
http://www.incaa.gov.ar/primer-encuentro-internacional-de-observatorios-de-la-industria-audiovisua
http://www.incaa.gov.ar/ii-encuentro-internacional-de-observatorios-de-la-industria-audiovisual
http://www.incaa.gov.ar/ii-encuentro-internacional-de-observatorios-de-la-industria-audiovisual
http://www.incaa.gov.ar/encuentro-de-observatorios-2023
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Staff

Organización del evento
Observatorio Audiovisual INCAA
Subgerente: Julio Bertolotti. 
Equipo
Carolina Ciotti
Ana Rosa Cunha da Cruz
Santiago Diehl
Mariano García
Leandro González
Ignacio Landaburu
Edith Roca
Paula Roel
Guillermo Saura

Producción general
Ana Rosa Cunha da Cruz
Guillermo Saura

Comunicación y prensa INCAA
Subgerenta: Celeste Cavallero
Coordinadora: Lucía Devoto
Coordinador: Federico Saint Girons
Jefe de Planificación y Difusión: Leonardo Mangialavori
Desarrollo web: Iñaki Gómez Oroná
Producción: Ana Da Silva
Diseño: Romina Villacorta y Mariano Díaz Claverie
Redes: Alejandro Tévez

Técnica INCAA
Coordinador
Pablo Barilatti
Responsable técnico
César Delgado
Marcelo Paez y Emiliano Casiraghi
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ENERC
Michelle Petit
Ariana Blanco
Gabriel Sadras
Mariano Aguilar
Fernando Pereyra

Subgerencia de gestión en Línea. Sistemas de infraestructura e informática 
INCAA
Subgerente: Juan Pablo Zumárraga
Darío Castrelo
Miguel Boyerman
Jorge Mendez

Mantenimiento y Servicios Generales INCAA
Coordinador: Darío Suarez
Supervisor: Diego Muñoz
Ezequiel Delgado y Rodrigo De Mahieu   
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